

Bonjour, bienvenue sur la commune de la Sarraz. Ici c'est la Sarraz, là aussi, là sarraz'une colline, la sarraz'era une forêt, puis ya quelque temps Sarraz'ait une maison, avec des cabanes, une utopie, tout le tralala.

Il y a quelques millénaires, ce sont les Helvètes qui venaient se recueillir ici.

Aujourd'hui c'est l'Association de Sauvegarde du Mormont qui nous invite à partager le deuil de la Birette. Les Orchidées ont déjà eu le leur, celui le la Zad de la Colline. Un espace de lutte, où ta seule présence à un sens, ce sens parfois si difficile à trouver. Un lieu où tu peux dire « je suis anarchiste ! » sans que ça soit ringard ! Mais aussi un terrain de rencontres et de partage, de créations, d'expérimentations en tout genre, de libertés et de folies à n'en plus finir. Un lieu où tu peux vraiment être toi-même. Un lieu FUN.

Alors oui, celtes, euh, certes, on a eu beaucoup de peine, on a aussi eu quelques amendes. Quand-même pas autant que la police, qui a dû sortir 1,6 millions de francs pour venir profiter du paysage. 1,6 millions ! Presque autant que nombre de fois qu'on a été déçuz par Béatrice Métraux. Alors Vassili, t'inquiète, t'as encore un peu de marge. Quoique, vu comment c'est parti... En plus d'expérimenter une diversité de tactiques de résistances toutes plus originales les unes que les autres, ça a aussi été l'occasion de guigner à l'intérieur de la boîte à outils de l'appareil répressif : fouilles à nu et prises d'ADN illicites, mise en détention sur base de fausses accusations, petite nuit en cage sur du béton froid pour rafraîchir les idées, pressions psychologiques, menaces de prison ferme « absolument nulle », etc... Quand on a ce genre d'outils dans sa boîte, c'est qu'on est là pour protéger les gens. Et puis comme on l'a lu dans les journaux, TOUT S'EST BIEN PASSÉ.

Sauf qu'en rasant les cabanes, l'Etat a fait place nette pour le système du tout-béton, qui continue s'en mettre plein les poches. Holcim continue d'être l'entreprise la plus émettrice de GES du pays dans un contexte de crise climatique. Creuser, encaisser, bétonner, encaisser, démolir, encaisser, reconstruire et encaisser encore. Et vas-y que j'te re-signe la permission d'exploiter pendant encore 5 ans. Bien joué, Béatrice. *Outstanding move !* A peine les zadistes évacués, qu'on oublie la responsabilité de la Suisse dans les agissements des gigantesques multinationales dont Holcim est une filiale, auxquelles ont déroulé le tapis rouge. Elles qui détruisent une quantité de Mormonts inimaginable à travers le monde, exploitant la terre et les travailleuses, détruisant les conditions d'habitabilité de la Terre. Heureusement qu'on est pas pressés de vivre.

Paraît qu'ils vont le remplir le trou. Ils savent pas encore comment mais ils vont le remplir. Pourquoi pas y mettre une piscine, tant qu'on y est. Ça leur permettra de se laver un peu, contrairement aux zadistes, dont les cheveux après 6 mois d'occupation constituaient un biome suffisamment développé pour qu'on epuisse le faire protéger par Pro Natura.

Aujourd'hui ce qui nous réunit, c'est un formidable doigt d'honneur tiré par les pouvoirs publics à la société civile. Mais à l'automne 2020, ce qui nous a réunit ici, c'est plein de mot en « -isme », la beauté du lieu, suffisamment d'amour pour remplir le trou (*vous avez vu le trou?*), une certaine sensibilité, la volonté de passer à l'action, l'incapacité de voir notre environnement se faire détruire sans rien faire, un engagement solidaire, la conviction que d'aller se les geler au bord du feu c'était plus important que les études, la sensation que les « Fridays for Future » et la permaculture ne suffisaient plus...,

bref, une sorte d'entrée en résistance. Que faire d'autre, pris dans une culture de la destruction ?

Comme disait Jacques, celui qui n'a pas reçu de prix nobel, « *Faut-il plus que l'encre pour affirmer que les conditions de la révolte sont réunies, aujourd'hui encore plus qu'il y a trente ans ?* »

La colline a lié, essaimé, renforcé. Elle a alimenté une petite flamme qui n'attendait qu'une bouffée d'oxygène pour briller vraiment.

La colline était la première, notre zad sera la terre entière.